

EL MONTAÑO MÁLAGA

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Jueves 12 de Octubre de 1893

NUM. 883

Desde Melilla

LA LLEGADA

Melilla 7.

Hace poco que hemos llegado en el vapor *Sevilla*. Como el cable está interrumpido y acabo de saber que va á salir para Málaga el cañonero *Cuervo*, me apresuro á redactar estos telegramas á fin de que puedan ir en aquel barco á Málaga, desde donde serán expedidos por telégrafo.

La travesía

Cuando el *Sevilla* aceleró la velocidad de su máquina y empezamos á salir del Puerto de Málaga, aun nos siguieron largo trecho algunas lanchas llenas de gentes que vitoreaban al ejército y á España.

Al perder de vista á estas pequeñas embarcaciones, el *Sevilla* avanzó rápidamente.

El oleaje era bastante vivo y pronto comenzaron los mareos. A medida que nos alejábamos del puerto la marejada era mayor y los balanceos del *Sevilla* más violentos.

A pesar de ello reinaba á bordo el mayor entusiasmo. Varios soldados empezaron á cantar y á bailar, palmoteando y dando brinco. Uno de ellos estaba en un rincón de la cubierta atolondrado por el mareo, y otro le dijo:

—No te metas ahí, hombre. Que no se diga que nos amilanamos ni el mar ni los moros.

En torno del grupo de soldados que cantaban había mucha gente que asistía con regocijo á aquella fiesta. Más que hombres que van á pelear y acaso á morir, parecían alegres expedicionarios que van de fiesta:

Un soldado cantó esta copla:

«¡Con el moro, con el moro
nos vamos á pelear!
¡Ni uno solo, ni uno solo
con vida hemos de dejar!»

Y al terminar la copla sonaron vivas á España, delirantes gritos de entusiasmo.

Cuando cerró la noche los soldados empezaron á acomodarse para dormir. Unos en la cubierta, otros en una cámara arreglaron sus maletas, y á pesar de los bandazos que daba el *Sevilla* se durmieron.

Digno de diestra pluma era, sin duda, aquel cuadro. A la luz turbia de los farolillos del barco veíanse los grupos de soldados dormidos. Algún oficial iba de un punto á otro inspeccionando á su tropa. Sonaba el vapor en las calderas haciendo vibrar todo el barco, y el ruido imponente del mar apagaba los ruidos de á bordo.

Diana á bordo

Cuando el alba empezaba á clarear tecaron diana. El sonido militar de la corneta recordaba el objeto del viaje.

Bien pronto estuvieron en pie todos los soldados, y momentos después tenían sus armamentos y fornituras y formaban en pelotones.

Animado cuadro fué el de aquellos soldados que iban y venían para unirse á los de su pelotón y formar bajo las órdenes de sus jefes.

Estábamos frente al terreno en que iban á combatir nuestros soldados con las kábilas. Aun no se divisaba con claridad la costa africana, pero á través de las brumas adivinábase el contorno de los Farallones.

Moros á la vista

Poco después ya descubrimos la tierra con toda claridad. Estamos frente á Tres Forcas.

Los jefes de la tropa embarcada diri-

gen sus anteojos á tierra y descubren varios grupos de moros. Estaban mirando la llegada del *Sevilla*, al que tantas veces han tiroteado, pero esta vez dejaron ociosos sus fusiles y no nos hicieron el honor de sus descargas. Sin duda los reservan para mejor ocasión.

Frente á Melilla

En el momento en que ya en las aguas de Melilla el *Sevilla* echó sus anclas, la música del regimiento de Borbón tocó la marcha real. Los soldados están formados y dispuestos á desembarcar. Todos los pasajeros, con nuestros ligeros equipajes apercebidos, aguardamos que se aproximen las lanchas que han de llevarnos á tierra.

En el vecino monte Gurugu hay nutridísimos pelotones de moros. Todos tienen fusiles. Contemplan la llegada del vapor y no disparan sus armas.

El desembarco

En el muelle esperaban á las tropas el general Margallo, muchos jefes y oficiales y todos los soldados de la guarnición francos de servicio.

También hay señoras, niños y mujeres del pueblo.

Cuando oyeron la música de Borbón algunas de aquellas mujeres se pusieron á bailar, expresando así su alegría por la llegada de los refuerzos que esperaban con ansia.

Al formarse los soldados y descubrir la bandera todos la saludaron con entusiasmo. Muchos de los soldados de la guarnición que esperaban á sus compañeros se dirigieron á ellos y los abrazaron con efusión. Aunque seguramente no se conocían hasta aquel momento, uníalos el sentimiento de la patria que á todos los hace hermanos.

El desembarco se efectuó con el orden más perfecto.

Distribucion de las fuerzas

El general Margallo dispuso en el acto la distribucion de las fuerzas recién llegadas.

Fueron en seguida éstas á sus respectivos destinos, que eran los fuertes avanzados.

Antes de partir, ya formadas con su música y banderas á la cabeza, el general Margallo les arengó en frases tan breves como patrióticas y conmovedoras.

Por los muertos

A las diez y media se celebró en la iglesia de la plaza el oficio de funeral por el eterno descanso de los que murieron en el combate.

Asisten á la ceremonia el general, comisiones de todos los cuerpos, cuantos soldados están exentos ahora de servicio y los paisanos.

Los moros se acercan

En este momento (diez y veinte de la mañana) vemos que muchos moros montados á caballo se acercan á los fuertes por la costa.

Cerca del fuerte de Cabrerizas Altas hay numerosos pelotones de moros en actitud hostil y se ve correr hacia este sitio nutrida falange de ellos.

Muchos van á caballo y todos provistos de fusiles.

Las noticias que en la plaza se tienen permiten creer que las kábilas están decididas á tirotear á los fuertes y á impedir con toda su fuerza que los soldados transiten por el campo inmediato.

Desperfectos de un fuerte

Un oficial de ingenieros ha examinado las bóvedas del fuerte de San Miguel donde se han observado algunos defectos.

Se ha dado orden para su reparacion inmediata.

Los moros atacan

Ahora mismo (10,30 de la mañana) se oye un vivo tiroteo.

Los moros atacan el fuerte de Cabrerizas Altas.

Suenan cornetas. El general Margallo ordena que saiga al campo el batallón disciplinario para rechazar la agresion. El fuerte de Cabrerizas Altas se dispone á cañonear á las kábilas.

Este fuerte puede decirse que sigue en constante estado de guerra desde que ocurrió el ataque del día 2.

El cañonero *Cuervo* va á partir en este momento con la correspondencia oficial y con los telegramas de la prensa.

Ultimo despacho

Cuando ya empezaba á lavar anclas el *Cuervo* llegan nuevas noticias de lo que sucede en Cabrerizas Altas, y redacto á escape estas líneas que envío en una lancha al cañonero.

Al hacer una exploracion en el campo inmediato al fuerte expresado varios soldados de caballería, un grupo numeroso de moros que estaba escondido detrás de una espesa pitera cercana á Cabrerizas, hizo fuego sobre nuestros soldados. Ignórase si han ocasionado bajas.

Parece que el tiroteo que los moros hacen sobre Cabrerizas Altas no tiene mas importancia que el de los días anteriores, en que las kábilas han hostilizado á dicho fuerte avanzado.

Ataque al Cuervo.—A cañonazos con los rifeños.—Los primeros tiros

Málaga 8.

Acaba de llegar la cañonera *Cuervo*, que ha sido objeto de una agresion por parte de los moros durante la travesía de Melilla á este puerto.

El *Cuervo* es un barco de solo 35 toneladas; le manda el Sr. Pasquín, hijo del ministro de Marina, y su dotacion es de 20 hombres.

Salió ayer de Melilla poco después del medio día, y á corta distancia de la playa halló la costa llena de moros, que abrieron fuego de fusilería contra la embarcacion no bien la tuvieron á tiro.

La dotacion del *Cuervo* iba prevenida, pues pasando por cerca de tierra el derrotero de los barcos que vienen de Melilla á Málaga se sabía que los rifeños se habían establecido en la costa para fogear todas las embarcaciones que navegan con bandera española por aquellos pasajes.

Así es que á los disparos de los moros contestó el *Cuervo* con otros de fusilería y con alguno de cañón.

Los moros se desbandaron al ver que funcionaba la artillería, y la cañonera continuó su viaje.

Entre dos fuegos

Poco más allá y á punto ya de ir á doblar el cabo Tres Forcas, cuyo desarrollo es considerable, el *Cuervo* fué objeto de un ataque más formal.

La costa es allí acantilada, y desde ella se dominan las embarcaciones que pasan cerca.

Los moros, en gran número, no solo aguardaban apostados en esta excelente posicion, sino que además muchos de ellos se habían pasado á Los Farallones, peñones enclavados frente á la costa, esperando coger de esta manera entre dos fuegos al *Cuervo*.

Así sucedió en efecto, porque no bien hubo entrado la cañonera el paso entre Los Farallones y la costa, empezó á caer sobre él un diluvio de balas que venían de derecha é izquierda.

El castigo

El cañón Hontoria, de 9 centímetros, que compone la artillería del *Cuervo*, empezó entonces á funcionar, apoyando el fuego de fusilería con que los marineros contestaban á los rifeños.

Los moros sostuvieron sus posiciones

durante un cuarto de hora, sin dejar de hacer fuego, aguantando el del *Cuervo*, que debió producirles muchas bajas.

Pero al cabo, viendo que el barco español no sólo contestaba valientemente al ataque, sino que se detenía en su marcha, se declararon en fuga los moros, y se les vió dispersarse por los campos y desaparecer escondidos entre las rocas, saludados por los últimos disparos de la cañonera.

El bizarro comandante del *Cuervo*, castigada ya la agresion, mandó que el barco prosiguiera su marcha, que no volvió á ser hostilizada.

El *Cuervo* hizo en todo 24 disparos de cañón.

Un herido

Al principio del combate, fué herido de un balazo en una mano un individuo de la dotacion de la cañonera.

Llámasse José Bernal, natural del Ferrol y es marino de primera clase.

No pudieron calcularse las bajas hechas á los moros, pero la dotacion del *Cuervo* dice que debieron ser muy numerosas.

DESDE MALAGA

Málaga 7.

Mas tropas para Melilla.—Antes de ir al muelle

A las once de la mañana de hoy se notaba gran animacion en la calle de Torrijos donde están las cuchillerías.

Muchos soldados compraban navajas. Varios amigos del teniente Sr. Palacios, herido en Melilla, tratan de regalarle una espada de honor.

A pesar de que el tiempo es lluvioso, todo Málaga ha estado en la calle de Larios para asistir al desfile del segundo batallón del regimiento de Borbón y el batallón de cazadores de Cuba.

En los balcones había mucha gente y en la Cortina la muchedumbre era tanta, que resultaba difícil el tránsito.

La despedida

A pesar de la lluvia el desfile y embarque de las tropas se verifica con igual, ó si cabe, mayor animacion que ayer.

Las tropas son despedidas con resonantes vítores.

Las autoridades, que concurren á decir adiós á nuestros soldados, pronuncian breves y patrióticos discursos.

Todos los corazones laten al unisono inspirados por un mismo sentimiento de amor á España.

El Ayuntamiento y la Diputacion provincial, con maceros, van á bordo para despedir desde allí á las tropas expedicionarias.

También van las autoridades y los generales Ortega y Mayol.

La aglomeracion de botes junto al vapor es tan grande, que para que todo marche á bordo con orden es necesario impedir que suba la gente del pueblo.

A mi me ha sido completamente imposible encontrar buque particular donde embarcarme.

Si ahora me encuentro á bordo lo debo á la exquisita galantería de los consignatarios señores Herrera y Ferri.

La despedida que á bordo se hace á los valientes que se disponen á partir para Africa es conmovedora en extremo.

El vapor *San Agustin* fué mandado construir por la Compañía Trasatlántica para reemplazar á otro buque del mismo nombre que fué pasto de las llamas.

Los que se van

Los jefes y oficiales embarcados en el *San Agustin* son D. Buenaventura Caro, D. Enrique Ambel, D. Juan Sanchez, D. Andrés Jurado, D. José Serra Moreno, D. Ignacio García, D. Miguel Fresneda, D. Antonio Navarro, D. Enrique Rígera, D. Francisco Cobos, D. Leonardo Amor, D. Francisco López, don Antonio Cano

D. Diego Gimenez, D. Dionisio Aranda, D. Enrique García, D. Enrique Santandreu, D. Enrique Miró, don José Marín, D. Federico Coello, don José González, D. Valeriano Manzuco, D. José Ruiz, don Antonio Moheus y don Juan Froilán del Año.

El espíritu público

Málaga 8.

Ni un solo instante decae el entusiasmo que ha despertado en el pueblo malagueño la campaña contra los marroquíes.

En las calles, en los círculos y en cuantos sitios se reúne gente, discútese con calor acerca de los sucesos provocados por las salvajes kábilas rifeñas.

El público manifiesta claramente su deseo de que se envíen a Melilla fuerzas numerosas capaces de castigar duramente a los agresores de nuestros heroicos soldados.

Censuras al gobierno

Como la autoridad militar carece de órdenes disponiendo nuevos embarques, la opinión pública lamenta semejante inacción, pues aquí todo el mundo desea que no se retrase el envío de cuantos refuerzos exigen las circunstancias.

Se cree que la suspensión del envío de tropas obedece a indicaciones del general Margallo, que dice tener por ahora bastante con las fuerzas enviadas.

A pesar de esto está en pie de guerra todo el cuerpo de ejército de Andalucía, lo cual hace creer que el gobierno no desiste de una expedición formal, y que espera para enviarla a que Melilla se encuentre en disposiciones de recibirla.

Si no se procede con más actividad es de temer que ocurra aquí algún conflicto serio, pues, como ya he dicho, la opinión quiere que se envíen fuerzas suficientes para vengar el ultraje recibido.

Las subsistencias en Melilla

Hoy han circulado aquí rumores de que en Melilla se carecía de subsistencias para la manutención de nuestros soldados.

En las oficinas de Administración Militar, a donde he ido con objeto de informarme, me han dicho que en la referida plaza hay subsistencias para mes y medio y que, además, cada expedicionario lleva buena cantidad de víveres.

Los hospitalarios

También he hablado con el padre guardián de los hospitalarios de San Juan de Dios que rigen el asilo de San Bartolomé.

Me ha dicho que, efectivamente, ha ofrecido enviar hermanos de la orden para cuidar a los heridos.

—Por ahora—me dijo—solo mandaremos cuatro. Si fuese preciso irán después los que hagan falta.

La Cruz Roja

Continúa con gran actividad la organización de la Cruz Roja.

El diputado por Ronda D. Juan Peralta trabaja incesantemente para que cuanto antes quede constituida.

Se asegura, en vista de los ofrecimientos hechos y del numeroso personal que habrá de formar la Asociación, que ésta podrá prestar importantes servicios.

El entusiasmo de Málaga

El entusiasmo que produce la partida de nuestras tropas para Melilla va cada vez en aumento.

Es evidente que si el gobierno dispusiera que se admitiera el alistamiento de voluntarios, Málaga solo daría dos ó tres batallones.

Todas las clases sociales, están como se ve, dispuestos a hacer toda clase de sacrificios para contribuir al mejor éxito de la campaña.

Las fuerzas del ejército son objeto en las calles de Málaga de repetidas y entusiastas demostraciones de afecto.

El Círculo Mercantil se ve constantemente lleno de jefes y oficiales, que son invitados por el presidente de la Sociedad.

La empresa de toros da entrada gratuitamente en la plaza a los soldados, y claves, y además regala seis palcos a los jefes y oficiales.

Es probable que se les haga en la plaza una gran manifestación de entusiasmo.

En el tren de medio día han llegado sesenta soldados que estaban con licencia. Se espera la llegada de ochenta

más.

—Es esperado aquí esta tarde el vapor *Rabat*.

Llegó el «Rabat».—Sale el «Cuervo»

Málaga 8.

Ha llegado esta tarde el vapor *Rabat*. El cañonero *Cuervo* sale para Melilla, llevando un pliego reservado para el general Margallo.

Moros prudentes

Como antes de los sucesos de Melilla se veía aquí varios moros, el pueblo supone que están escondidos tres de ellos, los cuales no se atreven a salir a la calle.

Algunas personas suponen que todo esto es una fantasía.

No se tendría, sin embargo, nada de particular que la versión fuera exacta.

En tal caso, los moros lo pasarían mal.

ACTITUD DE FRANCIA

Paris 8.

Una nota oficiosa

La Agencia Havas ha dirigido a los periódicos una nota de carácter oficiosa, fechada en Madrid, dando cuenta del pensamiento del gobierno español en la cuestión de Melilla.

Después de rectificar lo que ayer afirmaba partes de la prensa y de hacer constar que la opinión pública en España no se halla extraviada en este asunto ni pide la conquista de Marruecos, sino el castigo de los rifeños, la nota oficiosa declara que el gobierno español ha dado las seguridades más categóricas de que el envío de la expedición a Melilla no en vuelve propósitos de conquista.

Estas declaraciones de la nota han producido aquí el mejor efecto, por cuanto han disipado buena parte de los ruidos que despertaba la acción de España en Africa y que inspiraron algunos de los conceptos que ayer telegrafié.

La Política de Energía

Buena prueba de ello es el tono en que hoy se expresan varios periódicos.

El *Echo de Paris*, cuya autoridad es tanto mayor cuanto que está redactado por las eminencias del grupo de políticos independentes exclama:

«¿Quién pretendía que estaban agotados los recursos del Tesoro español?»

Y luego, examinando con notable imparcialidad y buen juicio el hecho concreto de la expedición militar a Melilla, escribe:

«A nuestro entender, los españoles han procedido prudentemente al adoptar resoluciones tan rápidas y categóricas.»

«Si hubieran aguardado a que el sultán resolviese la cuestión a su gusto, hubiesen corrido el peligro de que se eternizara el asunto, porque el sultán necesitaría muchos meses para meter en cintura a los diez mil rifeños que cercan a Melilla.»

NOTICIAS

De Ibiza

La Guardia civil de San Antonio ha puesto a disposición del Sr. Juez de Instrucción a Vicente Francul Costa, de Santa Inés, como presunto autor de la herida causada con arma de fuego a su convecino Miguel Riera Bonet (s) de *Can Pou*, en la madrugada de anteayer.

La de San Juan también ha presentado a la referida autoridad a José Marí Torres (s) *Rafael*, de San Lorenzo, por suponerse autor de robo de dinero y heridas producidas con arma de fuego a Antonio Torres y Torres (s) de *Can Pep Murtera*, de la misma vecindad, la noche del 4.º del corriente.

Ha causado no poca extrañeza entre estos vecinos el hecho de haber sido declarada la libertad de los dos individuos detenidos con motivo del crimen cometido ultimamente en Santa Eulalia, y sobre los que, según se nos aseguró, se había dictado auto de procesamiento.

A nosotros, la verdad, también nos extraña.

Esta madrugada—á las cuatro—ha salido para la ermita de *es Cubells* la anunciada romería, acompañando a los PP. Jesuitas Chavarría y Boadera, de Misión entre nosotros. Numerosos han sido los romeros, á

juzgar por el número de coches, carrillos y carros, que en larga filera han desfilado, llenos de gente, por la Alameda.

Nuestro compañero, el infatigable Sr. Roselló, se ha unido á la peregrinación como cronista de la fiesta, la cual reseñaremos mañana.

Han sido nombrados Coadjutores de las parroquias de S. Antonio y S. Miguel, respectivamente los Sres. D. Vicente Serra Orvay y D. Pedro Juan Clapés.

Dámosles la enhorabuena.

Varios jóvenes elegantes de esta localidad han solicitado del Gobernador Militar el pase á Melilla ó la incorporación al cuerpo expedicionario de Africa, en calidad de voluntarios, caso de formarse esta, ante la eventualidad de próxima guerra con los marroquíes.

De elogiar es la actitud patriótica de estos distinguidos *gentlemen*.

La fuerza de la Guardia Civil de esta Ciudad ha denunciado al Sr. Juez Municipal de San José á los pastores José Sala Marí y José Tur Torres de la parroquia de San Jorge por apacentar ganado en propiedad ajena sin permiso del dueño.

También lo han sido el Sr. Juez de Instrucción de este Partido Vicente Marí Cardona, Juan Sarra Orbay, Esperanza Costa Tur y Juan Costa Orbay de la misma vecindad, por sustracción de tierra los dos primeros y por la de juncos los dos últimos en propiedad ajena sin permiso del dueño.

La comisión nombrada para implorar recursos con el caritativo objeto de socorrer á los pueblos víctimas de las últimas inundaciones, en la parte alta de la ciudad, ha recojido la cantidad de 79 pesetas.

El Ejército y el Pueblo

«VIVA ESPAÑA!!
«VIVA EL EJERCITO!!

En el andén de la estación del Mediodía de Madrid y el andén del muelle de Málaga se ha lanzado con júbilo el pueblo para vitorear á la patria y al ejército las líneas que encabezan estar cuartillas.

Diez y ocho años de política antimilitar no han podido aletargar esas explosiones de simpatía que el pueblo español guarda siempre para el ejército en lo más íntimo de su ser. Los soldados españoles que forman el primer ejército expedicionario de Africa son objeto de constantes manifestaciones, espontáneos sentidos que en nada se parecen á las que presenciamos no ha mucho, organizadas por comités de agradecidos que llevaban su entusiasmo hasta trocarse en caballerías, para unirse á un coche en demanda de una credencial para lo porvenir.

¿Qué contestarían los eternos regateadores de los derechos del Ejército, los que le llamaban con menosprecio y tono zumbón *sanguijuelas del Estado*, si se les interpeleaba acerca del sano movimiento de desbordado patriotismo?

Callarían y se cruzarían de brazos ante la evidencia y aprovecharían la primera ocasión propicia que se les presentara para tronar contra los *despilfarros* del Ejército, dando lugar al vergonzoso espectáculo que hoy presencia Málaga al ver que los defensores del honor pátrio van abordando del *Sevilla* poco más ó menos como los emigrantes, hacinados y sin poderse mover apenas, para encontrarse al desembarcar en la costa africana, sin cuarteles donde alojarse, sin camas donde reposar, sin víveres, sin pertrechos.

El soldado español es frugal, contentarán los más piadosos, el soldado español combate en todos los terrenos lo mismo en las regiones del

Norte que en las del abrasado africano suelo, muriendo por la patria sin exhalar una queja y á cambio de tanta virtud se le posterga en tiempo de paz, y se le discute hasta sus menores gastos, en nombre de un patriotismo que tolera que la inmoralidad cunda que las rentas públicas bajen y que se diga que para salvar al Erario no hay más remedio que arrendar sus servicios en forma de Tesorerías, Tabacaleras y Cédulas personales, que van á enriquecer la propiedad particular en perjuicio de la propiedad colectiva.

Ayer lo decíamos y lo repetimos hoy. Ante el conflicto de la patria hay que acallar las luchas políticas y dar tregua á las ambiciones y miserias, debemos empero recordar á los políticos que fomentan desatentados la política anti-militar, que analicen lo que ocurre para sacar las consecuencias en lo porvenir.

El pueblo vitoreando al ejército señala á los Gobiernos la política de mañana.

El soldado marchando á la guerra sin volver la vista atrás, les demuestra que es siempre el mismo, el de Pavia, Garellano, Luchana y Wad-Ras.

FILEMON.

Sección Insular

Ha sido encerrado en Capuchinos un raterillo reincidente por varios hurtos cometidos hace algunos días

El presbítero D. Salvador Oliver y Juan ha sido nombrado coadjutor de la parroquia de Santa María.

El vapor *Lulio* fondeó á las nueve y media de la mañana de ayer procedente de Ibiza y Alicante, con el correo de ambos puntos, 39 pasajeros y carga general.

Existe el proyecto de dar otra novillada en el circo taurino de esta ciudad, pero á plaza entera con bichos de la misma ganadería que los lidiados el domingo último.

Dicha corrida, de llevarse á efecto, tendrá lugar el día 29 del corriente, con las cuadrillas de los novilleros *Murulla* y *Villa*, si es que este último no está comprometido para dicho día en otra plaza.

Para el próximo domingo se prepara una variada función en la plaza de toros por la compañía del señor Agustini.

Además de los diferentes trabajos que se han de ejecutar se harán al público cuatro regalos.

Finalizará el espectáculo con un bravo novillo que será picado y rejoneado por cuatro *valientes pedagogos portugueses*.

El precio de la entrada será un real.

Es digna de aplauso la orden que el Sr. Gobernador civil ha dado á sus subalternos para que sin contemplaciones de ninguna clase hagan comparecer ante su autoridad á los dueños de bodegones que faltando á lo que preceptúan las ordenanzas municipales, tengan abiertos sus establecimientos á la hora dada de las once de la noche en que deben estar cerrados al público.

Dícese que el próximo sábado regresará á esta capital el Excmo. Sr. D. Agustín Araoz, Capitán general de estas Islas.

Dos donativos entregados á la suscripción para socorrer á la an-

ciana madre del guardia Tous, ascendian ayer á la suma de 226 pesetas 50 céntimos.

En el Ayuntamiento de Bañalbufar se halla vacante el cargo de secretario, dotado con el haber anual de 625 pesetas.

Entre el pasaje que llegó ayer procedente de Alicante en el vapor *Lulio* figuraba nuestro distinguido amigo Sr. Chápoli, arquitecto municipal acompañado de su apreciable familia.

Damos á tan digno é inteligente funcionario la enhorabuena y le felicitamos por hallarse completamente restablecido de la enfermedad que le ha tenido postrado.

El próximo sábado es esperado en esta el Gran Duque Wladimiro de Rusia que desea conocer las múltiples bellezas de esta isla.

Deseando la Diputación Provincial festejarle de algun modo compatible con el riguroso incógnito en que viaja, trata de organizar en el Teatro Principal una funcion de gala que tendrá lugar la noche del próximo domingo dia 15 del corriente mes.

Se ha hecho cargo de la Comandancia de Artillería de esta Plaza con arreglo á las nuevas plantillas el coronel del arma Sr. Martí, cesando el Sr. Delgado que interinamente lo desempeñaba.

Una mujer casada habitante en la calle de la Justicia, ha desaparecido de su casa llevándose todos los muebles y dejando á su marido sin una mala silla en que sentarse.

El burlado marido puso el hecho en conocimiento de la autoridad quedando citados ambos conyuges para comparecer hoy ante la Alcaldía.

El dia 23 de los corrientes debe tener lugar el retiro espiritual de los señores sacerdotes.

El señor secretario de cámara episcopal avisa á los señores sacerdotes cuyas licencias ministeriales hayan terminado ó terminaren hasta el 30 del actual, se presenten para renovacion de las mismas el 31 á las diez de su mañana.

Ha regresado de la Corte nuestro estimado compañero D. Benito Pons, director de *Las Baleares*. Dámole la bienvenida.

Para satisfacer las obligaciones del presente mes, los fondos provinciales han sido distribuidos de la manera siguiente:

	Pesetas
Administracion provincial.	6556'58
Servicios generales.	1758'33
Cargas.	229'08
Instruccion pública.	4509'65
Correccion pública.	1591'66
Imprevistos.	1208'33
Obras diversas.	3250'00
Otros gastos.	2091'66
Movimiento de fondos ó suplementos.	3147'84
Total.	52670'13

Por la Alcaldía de esta ciudad se ha dictado providencia de apremio contra los morosos en el pago del primer trimestre del recargo sobre la Contribucion Territorial que corresponde á este Municipio; señalando hasta el 15 del actual inclusive para satisfacer las cuotas y el recargo antedicho del 5 por 100 sobre los mismos.

Igual providencia ha dictado la Tesorería de Hacienda contra los morosos al pago del mismo trimes-

tre por las contribuciones Territorial é Industrial de la 1.ª zona de esta ciudad, señalando hasta el 15 para satisfacerlo.

Ayer ingresó en Capuchinos, conducido por la guardia de seguridad, un muchacho que hacía dos dias faltaba del hogar paterno.

De la *Ultima hora*:

«Se nos escribe desde Manacor desmintiendo las noticias que han circulado de que en dicha localidad no han obtenido buenos resultados las inoculaciones contra la Raseola practicadas por el Dr. Ferran; y unos dicen que habiendo pedido informes á los principales propietarios resulta que todos los que han tratado sus cerdos con los cuidados que se requieren no han sufrido ni una sola baja.

Para comprobar lo que dejamos dicho nos citan los ejemplos siguientes:

D. Pedro A. Servera conserva los cien cerdos vacunados sin una sola baja, en Son Servera.

D. Juan Amer conserva todos sus vacunados en Manacor y lo mismo otros propietarios.

D. Jaime Planas, de Muro; de 50 cerdos que tenia vacunó 49, y los conserva todos. El no vacunado murió de la Roseola sin propagarla á los otros.

Estos datos, y muchos otros que podian citarse, demuestran los excelentes resultados que han dado las inoculaciones y la necesidad y conveniencia que reporta la vacunacion.»

Hoy se constituirá el Jurado para conocer la causa sobre robo instruida en el Juzgado de Inca contra José Vallés.

Defenderá al procesado el abogado D. Juan Tugores y estará representado por el procurador D. Pedro Montaner.

El acto empezará á las diez y media.

Victima de la difteria falleció ayer en el arrabal de Santa Catalina un niño de pocos años.

Llegan hasta nosotros amargas quejas de Son Servera contra el absurdo y desigual reparto de gremial alcoholes y consumos.

En la carta se nos dan peregrinos detalles que no lanzamos á la publicidad sin que los veamos confirmados lo cual procuraremos á toda costa.

La música del Regimiento Regional tocará esta noche en el paseo del Borne las piezas siguientes:

- 1.ª P. D. Triunfo, Valesi.
- 2.ª Sinfonia Juana de Arco, Verdi.
- 3.ª Fantasia Lohengrin, Roig.
- 4.ª Waisas Rio frio.

Servicios prestados por la Guardia civil:

San Antonio 4.—Detuvo á un sujeto por presunto autor de varias heridas hechas á un convecino con una arma de fuego.

Algaida 9.—Prestó sus auxilios en el incendio habido en una casa de campo perteneciente al término de esta villa.

Ibiza 9.—Denunció á un pastor por hallarse apacentado su ganado en terreno vedado para ello.

Ibiza 9.—Puso á disposicion del Juzgado á varios individuos presuntos autores del robo de algunas cargas de juncos y tierra sustraídas de una finca propiedad de un vecino de esta ciudad.

En el *Boletín Oficial* de la provincia, número 4165, se publica:

Denuncias de minas.

Reglas para facilitar la recaudación y expendición de cédulas personales á los perceptores de haberes del Estado ó de fondos provinciales y municipales.

Reclaramción de certificados de rentas de Propios.

Exposición del reparto de la contribucion territorial de Estallenchs.

Idem del plano proyecto de urbanización de una finca denominada «Can Pujol», situada en Andraitx.

Idem del reparto vecinal de Deyá.

Requisitoria para la busca de Pedro Antonio Marqués y Castañer, contra quien se sigue causa sobre injurias.

En la sección de la *Gaceta* se insertan los partes sanitarios de Vizcaya y la memoria del inspector general de sanidad D. Alejandro San Martín sobre el origen y curso del cólera y las medidas adoptadas para combatirlo.

ADMINISTRACION DE HACIENDA DE LAS BALEARES

Negociado de industria

Circular.—El art. 53 del Reglamento de la Contribucion Industrial de 11 de Abril de 1893, previene que los prestamistas en metálico con hipoteca, además de las declaraciones que determina el art. 115 del citado Reglamento, deben presentar por trimestres á esta Administración ó á los Alcaldes, en su caso, una relación jurada expresiva de los préstamos que durante el mismo hayan realizado, consignando en ella el nombre del prestatario, fecha del contrato, duración del mismo, Notario autorizante, cantidad prestada é interés pactado, y si no las hubiera se indicará esta circunstancia al objeto de que esta oficina pueda proceder á liquidarlos con arreglo á la tarifa 2.ª número 72 de las anexas al citado Reglamento, que impone á los prestamistas hipotecarios un 2 por 100 de los intereses pactados, y cuando no lo estén del rélito legal establecido para los casos en que son exigibles intereses no estipulados.

Como quiera que el prestamista que no presente las relaciones expresadas ó que en ellas cometa falsedad ó inexactitud, será considerado defraudador y comprendido en el art. 172 y demás del Reglamento de 11 de Abril del año 1893, he creído conveniente llamar la atención de las personas que hayan realizado dicha clase de operaciones desde el 11 de Abril hasta la fecha el deber ineludible que tienen de presentar á esta Administración las espresadas declaraciones, antes del 20 actual, pues pasado dicho plazo se procederá contra ellos á lo que haya lugar exigiéndoles las cuotas y penalidades que marcan las disposiciones vigentes.

Palma 7 Octubre de 1893.—El Administrador, Bernardo Amer.

Teatro-Circo Balear

Compañía cómico-lírica

BAJO LA DIRECCION DEL PRIMER BAJO CÓMICO

D. Ramon Alarcón

Funcion para hoy

La zarzuela cómica en un acto:

AL AGUA PATOS

La zarzuela en un acto:

LAS CAMPANADAS

La zarzuela en un acto:

CARMELA

A las ocho en punto.

PRECIOS.

	Por decena	Diarios
	Pesetas	Pesetas
Palcos sin entrada.	40	6'00
Butacas sin id.	5	1'00
Sillas circulares sin id.	4	0'75
Anfiteatro sin id.	2	0'50
Lunetas sin id.	1'50	0'25
Entrada general.		0'50
Media entrada.		0'30

Academia preparatoria

del año de ampliacion para Medicina, Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la direccion de

D. JAIME DOMENECH

Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 53

Políticos en Agraz

zarzuela en un acto, letra de Ricardo Galvá y música del maestro Torrens.

Precio: Una peseta.

De venta en la calle de Palacio número 4.

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 11, 12:25 m.

Ha marchado á Melilla el vapor *Sevilla* conduciendo 200 tiendas de campaña. Ninguna noticia se tiene de Melilla. Confírmase que el general Chinchilla inspeccionará los fuertes de Melilla.

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 11 1:50 m.

Por Real Orden se ha dispuesto que se envíen á Melilla, tiendas de campaña, bastantes para albergar en ellas cuatro mil hombres y un parque sanitaria.

A todos los penados leves existentes en el castillo de la Mola, en Mahon, se les conmutará la pena, cumpliendo el resto de la condena en el disciplinario de Melilla.

Se ha ordenado que los regimientos de Wad-Rás y Canarias se preparen para la marcha.

Toda la prensa sin distincion de colores políticos, se ocupa extensamente de la despedida hecha á los batallones que han marchado á Melilla, reinando un entusiasmo indescriptible.—M.

Madrid 11, 10:15 m.

La prensa francesa considera lógica la actitud adoptada por España en la cuestion de Melilla y dice que la República francesa debe apoyar las reclamaciones que haga España, permitiendo que se apodere de Marruecos, bajo la condicion de que se adhiera á la alianza franco-rusa.

Si no recrudece el cólera en Bilbao á últimos de esta semana se cantará el Te-Deum.

Las lluvias han inundado algunos barrios de Billo, causando gran alarma entre los vecinos por temor de que se reproduzcan las escenas pasadas.—M.

Madrid 11, 12:15 t.

La plaza de Melilla está sufriendo un verdadero sitio, puesto que las tropas no pueden salir al campo sin sufrir el fuego del enemigo, que en número de veinte mil hombres ocupan las faldas del Guzugú.

Por encargo de la Reina el doctor Ledesma ha visitado al general Martinez Campos.

El vapor *Conde Venadito* en union del cañonero *Cuervo* prestan el servicio oficial entre Málaga y Melilla.—M.

Madrid 11, 3:10 t.

Roma.—Es inexacto que el rey Humberto esté decidido á visitar la escuadra inglesa.

Se han declarado en huelga los zapateros de Anghers.

Se elogia la admirable carga de caballería dirigida por el teniente Golfín á quien se ascendió á capitán en el campo de operaciones.

El Sr. Sagasta sigue mejorando. En Melilla escasean los viveres, haciéndose preciso que los envíen de Málaga ó Almería.—M.

IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones á la mitad. Los suscritores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

DIGESTIVO PODEROSO

AGRADABLE AL PALADAR

CURACION DE LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica
DE BARCELONA

EL ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL es considerado por las eminencias médicas como el mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos ya sean agudas ó crónicas: La Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Catarros del estómago, Irritaciones intestinales, diarreas, Disenterias, convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, anemias, etc., etc., desaparecen con el uso de esta preparación.

VENTA AL POR MAYOR—Farmacia GIOL—Poniente, 31—Barcelona.

Sres. Depositarios en Palma. { Farmacia y Laboratorio de D. Juan Valenzuela, Palma.
Farmacia de las Copiñas Plaza Antonio Maura, 13.

MALAS DIGESTIONES.—DISPEPSIAS

Fábrica de hielo

PLAZA DEL TEMPLE
En la fábrica, y en la antigua cervecería del Borne, contigua á la calle de Jovellanos, se reciben encargos para botellas Frappées.

Album Musical
COMPOSITORES MALLORQUINES
En venta desde primeros de Mayo al precio de 10 pesetas, que contiene:

Para canto y Piano.
Cantos populares.—Copeo.—Desbater.—Des tresolá.—Aubada.—Patria.—Serenata.—Lo que día una cancé.—Angel del cel.—Es Brosé.
Para Piano solo.
Dels Lisuradors.—La Balanguera.—Arabesca Fatima.—Gavota.—Capricho.—Sonatina. 37

LA BALEAR

FABRICA DE
COLA, ALMIDON Y PIMENTON
PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA
EN LA EXPOSICION DE 1884
Molinar de Levante, calle de Coll, 9
Para encargos: Galera 22, Palma

Anuncio

A todas las personas que envíen 35 céntimos en sellos de correo al director de la casa Inglesa A. D. L. Wilson, 19 calle de España, S. Gervasio, Barcelona, recibirá franco por correo una instrucción para ganar seguramente hasta 400 pesetas de una sola vez, pero nunca menos de 450 pesetas. 5

Se alquila el último piso de la casa calle de Siete Esquinas núm. 8, su dueño vive calle de Tamorer núm. 40.

Se alquila una cochera y cuartos grandes con habitación para los cocheros.
En esta imprenta informarán.

EMULSION de SCOTT



DE ACEITE PURO

HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA.

TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.

El remedio más racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRÓNICAS, AFECIONES de la GARGANTA y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.

Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es al paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias.

Se alquila

Un espacioso almacén situado en el Arrabal de Sta. Catalina cerca el almacén de maderas de D. Bartolomé Pieras. Informará la «Isleña Marítima», Palacio, 26. 14

Venta

Tanto se alquila ó se vende al contado ó á plazos, el local que estaba ocupando la fábrica de fósforos de Francisco Roca, situada en el «Colomaret» junto á la fábrica de los Sres. Ribas.

Esta se forma de un grande y espacioso salon con suficiente luz para cualquiera industria por delicada que sea, un grande patio con otras dependencias, un pozo con agua potable y de fuente. Razon: Sindicato 72, 2.º 9

Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893:

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.

Pupilos

Se desean encontrar tres ó mas caballeros para tratarlos como de familia. precio económico, Marina 40, 2.º 2.º (frente el Circo).

Vapores Transatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía VAPOR DIRECTO ENTRE PALMA Y LAS ANTILLAS.

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce y Habana con escala en Canarias.

Saldrá el 20 de Octubre, el grandioso vapor de acero de 5500 toneladas, clasificado 100 A I x del Lloyd.



PIO IX

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.

Consignatarios Martinez y Planas, San Juan 20.

Se alquila una tienda

almacen de mucha capacidad, calle de la Consolacion núm. 9. Informarán en el núm. 5. 24

Seccion Comercial

movimientos de buques

Día 10

FONDEADOS

De Ibiza y Alicante v. Lulio c. don Guillermo Pujol 24 trip. ton. 405, efectos y balija pas. 34 m. Palma.

DESPACHADOS

Ninguno.

Movimiento local

Hospital civil

Día 11.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3, hembras 4.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones varones 0, hembras 1.

Defunciones

Guillermo Payeras Nadal, casado 33 años, Padre Nadal, nielitis.
José Rubert Payés, soltero, 22 años, hospital militar, tifoideas.
Maria Mari Noguera, soltera 46 años, hospital, inanición.
Francisca Rigo Salom, casada 24 años, Arrabal, tuberculosis.
Teresa Martí Vicens, 2 años, Arrabal, difteria.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger